
商務及經濟發展局局長談加強規管內地入境旅行團  
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

  以下是商務及經濟發展局局長蘇錦樑今日（十一月六日）出席立法會財務委

員會（財委會）會議前就加強規管內地入境旅行團與傳媒談話的內容： 
 
商務及經濟發展局局長：大家好。上月發生有旅客在香港死亡的不幸事件，特區

政府非常重視。事件發生後，警方已迅速展開調查，並已拘捕多名涉事者，調查

工作正繼續進行。因應事件，旅遊事務署一直與香港旅遊業議會（旅議會）及海

關保持密切聯繫。經商討後，政府希望多管齊下，從多方面加強規管內地入境團

的工作，目的是要減少由零／負團費而衍生的不良後果。我想介紹經商討下我們

將會推行的六項措施。 
 
  第一是加強在定點購物店鋪的執法及巡查。海關會加強於店鋪執法及巡查，

向旅客派發有關保障消費者的傳單。昨日上午，海關就一宗涉及不良營商手法的

個案，於紅磡一間店鋪已經拘捕一名職員。同日並在多個登記店鋪林立的地區，

包括紅磡、土瓜灣、九龍灣、觀塘、尖沙咀、大角咀及荔枝角，展開對登記店鋪

的巡查行動，打擊店鋪違反《商品說明條例》的行為。我們亦要求旅議會加強對

內地旅行團和店鋪的突擊巡查。 
 
  接着是要求旅議會要加強規管在十項針對零／負團費措施的基礎上，盡快落

實以下兩項額外措施。第一、亦即我們第二項的措施，就是打擊「影子團友」，

要求香港地接社向旅議會登記接待內地入境旅行團時，必須事先提供團隊名單

（包括領隊姓名）供旅議會抽查。旅議會如果在抽查中發現有內地旅客名字短時

間內重複出現於不同旅行團的名單，便有理由懷疑他們是強迫旅客購物的「影子

團友」，旅議會會通報內地有關單位、旅遊部門，以便跟進。 
 
  第三項措施是打擊業界以低於服務成本接待內地（入境）團。對香港地接社

與內地組團社之間的合同，旅議會要進行抽查，被抽查的香港地接社須於指定時

間內向旅議會提交合同，違反規定的旅行團（應為旅行社）將會被處分。旅議會

在抽查時如發現有旅行團可能與零／負團費有關，亦會向內地旅遊部門反映，以

監察市場有否低於接待費用的旅行團。政府希望旅議會盡快擬訂相關執行細節，

並在通過所需內部程序，例如提交理事會審議後，盡快推行措施。 
 
  第四項措施是提供接待內地入境團服務成本的資訊，增加市場透明度。我們

希望旅議會研究在合符競爭法下，提供招待內地入境團服務成本的資訊予消費者

作為參考，以提高市場的透明度，讓消費者能選擇合適的旅遊產品；我們亦會把

有關資訊送交國家旅遊局參考，加強兩地資訊溝通方面的合作。換句話說，我們

會將香港地接社一般接待內地旅行團服務成本（的資訊）給予消費者作為參考，



以選舉產品。 
 
  第五項措施是加強與內地旅遊部門合作。我們會加強與（內地）旅遊部門在

這方面的訊息交流，以打擊有關零／負團費的違規行為。我將會同旅遊事務署及

旅議會於下星期三、即（本月）十一日在北京與國家旅遊局舉行會議，商討加強

規管兩地旅遊市場的工作，例如加深了解最近國家旅遊局發出的提示、加強市場

招待成本的資訊交流合作等工作。 
 
  最後是預防不良營商行為的發生。除執法外，我們亦希望能做到預防不良營

商行為的發生。海關亦將會設立關於誠信購物的計劃，邀請有關購物店鋪參加，

務求做到市場自律，幫助預防違法行為的發生。以上是我們將會執行的六項措

施，這方面我們與旅議會緊密聯繫，亦希望旅議會盡快在內部程序完成後，將這

些措施盡快推出。 
 
記者：局長，想問一問今次天馬國際的事件，除了關於被逼購物之外，亦涉及提

交虛假文件。剛才所說的措施如何打擊有香港接待團提交虛假文件予旅議會？其

實打擊不到。 
 
商務及經濟發展局局長：提交虛假文件，無論在旅遊或其他商業行為，都是用香

港一貫（使用的）法例去打擊這些行為。這個不單止在旅遊事務上，其他的商業

行為如果有虛假行為，我相信警方會嚴格執法。 
 
記者：昨日巡查了紅磡一間店鋪，該店鋪與有旅客死亡的是同一間，算不算是事

件過去後秋後算賬…… 
 
商務及經濟發展局局長：如果有任何懷疑違法的行為，我相信警方和海關都會執

法的。所以現時在（事件仍在）調查的情況下，這方面我不便作任何評論，但我

相信海關和警方都會嚴格執法的。而且我們這些措施是針對最新發展，例如在業

界內雖然已有十項措施，但現在出現了「影子團友」。所以我們一定要針對最新

發展，用針對性的措施來打擊。 
 
記者：局長，突擊巡查是否包括一些放蛇行動？因為巡查時店鋪一定不會強迫團

友購物，所以是否包括一些放蛇行為？是否主要靠團友被逼購物後向旅議會投訴

才可以跟進？ 
 
商務及經濟發展局局長：我們在多管齊下的措施下，放蛇當然是其中一個有效的

方法，以往我們都有做，我們亦會繼續去做。突擊巡查也是一個有效的執法行為，

我們會向旅客提供更多保障他們的資訊。其實十項措施內有包括這些措施，他們



一到香港時亦會有旅客須知等資料提供給他們。今次我們會再加強向他們作這方

面的宣傳，使他們知道自己到香港時所受的保障，所以我們是多管齊下去打擊這

方面的行為。 
 
記者：每日有那麼多旅行團來港，如何要求它們每一次都交出名單？究竟旅議會

是會抽查，還是每一張名單都要核對，發現哪些是「影子團友」？還是全部抽查？

發現「影子團友」之後，都是通報內地單位跟進，但沒有即時的處理方法，會否

可能仍然是事後，或幾次之後才可以杜絕這個問題？ 
 
商務及經濟發展局局長：今次的措施是抽查的措施，亦都是因應旅議會是否能夠

全部，百分之百檢查名單。抽查其實亦是一個有效的做法。剛才我說，是在一個

指定時間內，有一部分意見指現時給十四日的時間，正如剛才所講，是比較長的

時間，旅客亦可能已離開香港，所以指定時間這方面要和旅議會去探討，他們現

時還未開始這個程序，一定的程序。我們希望有效地快些取得這些合同或者名

單，針對某些個案，能夠更加有效去處理。這方面我們需要和旅議會一齊合作，

我們的要求的是盡快做到這項措施。 
 
記者：時間上期望在（旅客）來港前多久要交出名單以供核對，在核對後才准許

來港？ 
 
商務及經濟發展局局長：我們要尊重業界的運作，譬如他們多久前可提交這些名

單，所以我們需要和業界進一步探討。我相信旅議會亦十分希望有效打擊這些零

／負團費和強迫購物。我相信，在不過分影響業界運作的情況下，能夠釐定一個

有效的時間。當然，如在名單上見到有些經常來港的旅客，經常跟團來港的旅客，

在不同的旅行團（名單）出現，依我剛才所說，很有合理理由懷疑他們就是「影

子團友」。 
 
（請同時參閱談話內容的英文部分。） 
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